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主席(張議長鎮榮)：                記錄：張彤昍 

    現在起 50 分鐘是林昭錡議員質詢的時間，請林

議員開始質詢。 

林昭錡議員： 

    大會主席張議長、王副議長、吳秘書長、議會所

有同仁、縣府楊縣長、所有一級主管和媒體朋友大

家早安，很榮幸今天參加本會第 20 屆第 4次定期

會的總質詢。本席受到寶山水庫鄉親的請託，因為

水庫從民國 67 年台灣省主席邱創煥成立自來水公

司，奉當時的行政院要發展科學園區而籌備水源，

所以成立寶山水庫。這是一個離槽式的水庫，水源

是來自竹東圳，講到水我就用客家俚語，昨天民政

處客家事務科很可憐預算被刪，其實妳可以放心，

去年謝處長也是一樣，到二讀的時候一定要過，我

每次上到縣長室，樓梯上貼了很好的言語「能賣祖

宗田，莫忘祖宗言，能賣祖宗坑，不忘祖宗聲」所

以沒有客家話就沒有客家人，縣長說「人情好喝水

甜」喝水要想到水源頭，寶山水庫的水源頭就是軟
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橋設大壩，民國大正 15 年開工，17 年竣工，竹東

圳的水源就是我林家祖先林公春秀開的，是當初要

外五里 1 千甲的目的，後來政府發展科學園區，所

有竹東的鄉親也願意犠牲這個水源，在三重埔打個

洞，水庫成立的時候大家都贊成，但是水庫周圍都

沒有用水泥或石頭結起來，全部都還是泥，風和水

一來，泥就崩落下去，很多沒有徵收的地都崩落到

水庫裡被水淹沒。 

今天本席受到鄉親的請託在這裡發聲，我有做一

張簡單的寶山水庫集水區土地爭取補償費的圖，第

二張是自救會的訴求-全面徵收全面補償，民國 45

年前徵到水面一米，一米到稜線都沒有徵收，後來

寶一水庫不夠用，林光華縣長有魄力，要求中央要

徵收到稜線，不然就不給徵收，之後的寶二水庫才

沒有這個問題，一米以上到稜線全部徵收，所以中

央政府完全是看縣政府怎麼做，並不是去推說這個

預算不是縣政府或是哪一個局處管的，這個觀念不

對。楊縣長常說沒辦法要想辦法，林縣長有魄力，
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楊縣長剩下 2年多的時間，你要拿出魄力，你去行

政院開會時，要反映給行政院長。去年賴清德和經

濟部長王美花在缺水的時候來到寶二水庫，我和王

美花反映這個問題，說土地沒有徵收不行，她說會

帶回去研究，雖然現在經濟部長換成郭部長，縣長

去開會時要反映給他，而且你是科學園區出來的，

也要反映給科學園區，因為科學園區一年編 5 千萬

給竹東鎮和寶山鄉，寶山水庫水平面一米到稜線有

236 公頃，公告現值 1400 元，比照二重國中公告現

值 6%，爭取補償金有 2 個辦法，第一個辦法是照市

價全面徵收，不然也要 1400 乘 1.4 倍，我算了一

下這樣就是 40 多億，現在 40 多億很好處理，以後

就沒有辦法徵收了，什麼原因呢？我跟縣長報告，

以前的沙湖壢水庫旁邊要蓋大樓，光是停車場就幾

十萬，你現在不處理不徵收，以後經費愈來愈多就

沒有辦法徵收。 

假設不徵收也沒有關係，林思銘立委很聽楊縣長

的話，秋祭在義民廟，縣長和林思銘立委及徐欣瑩
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立委反映總預算要過，現在總預算也過了，我很認

真地看了民政處的預算，去年一公頃確實是 3 萬，

明年 114 年中央已經爭取到 6 萬了，6 萬的概念是

怎樣來的呢？那是中央山脈海拔都在 1 千米以上，

那一公頃大概只有 1 百萬，1 百萬的 6%就是 6 萬，

這跟我提的主張用租金 6 萬，他們不用租，用禁伐

不要砍樹就 6萬了，我們的土地從南寮開始算到寶

山水庫的海平面不到 1 百米，理論上一定要高於 6

萬，所以依照公告現值去算，一年的預算大概 1 億

9 千多萬，2 億就解決了。科學園區的回饋金一年 5

千萬，再加上楊縣長的人脈去科管局繼續爭取 2

億，加起來就有 2 億 5 千萬，這樣就解決了。 

台積電護國神山賺那麼多錢，理論上這是回饋鄉

里應該要做的事情，這是使用者付費的概念，台灣

自來水公司那麼便宜的水賣給他，他才創造那麼好

的晶片，要感謝竹東圳離槽式這麼好的水，導電度

才那麼高，它幾乎是不導電的純水，所以請楊縣長

一定要透過你的關係，去園區管理局替寶山水庫受
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害 45 年地主的權益好好地爭取，我們要求不多，

就是公告現值的 6%，這樣鄉親就不會抗爭了。否則

紅布條做好了，因為吳秘書長說紅布條不要帶進去

議場，今天開完會本席會在現場掛，請媒體朋友到

寶山水庫的大壩去看，掛好後請警察局楓橋派出所

好好地去巡檢，不要給人家破壞，因為我們是爭取

合法的權益，紅色是喜氣洋洋，不是掛白色的，我

們不是抗爭，是很卑微地拜託楊縣長，請縣長透過

你的關係去中央也好，管理局也好，幫地主爭取應

有的權益，否則那麼好的水質，我祖先開的那麼好

的圳路，到了三重里全部都給水庫用了，下游像我

老家幾乎都沒有水可以用，要灌溉要澆花都沒有水

啊！但沒有關係，就給國家發展經濟，水庫就好好

地用。 

水庫又牽涉到園區三期，園區三期一定要有水，

所以要幫忙解決水庫的問題，沒有解決的話，園區

三期都是空談，本人一定會帶頭去反對。園區三期

跟寶山水庫幾乎是同一個時間，寶山水庫就是為了
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科學園區，那時候新竹縣市還沒有分家，是林保仁

縣長規劃，陳進興縣長到范振宗縣長，一期二期就

處理好了，三期就延宕到現在。范振宗縣長因為公

告地價的問題，新竹縣這邊是 1250 萬，新竹市那

邊沒有水的也是 1250 萬，新竹市有徵收，民國 76

年 7 月的時候范縣長出國去了，因為他有情有義不

忍心去公告，請曾廣森老師代為決行，那份公文我

還在，所以就一直延宕到現在。到了林光華縣長，

阿扁當總統時科管局發文給新竹縣政府，說園區三

期不要了，請新竹縣政府拿回去自己好好耕耘好好

設計，於是我就請教林光華縣長，把立法委員張學

舜找來，最後想出一個辦法，就是要區段徵收。當

時一坪才 6 千元左右，沒有人要，後來得區段徵收

之後土地就開始漲了，從 1萬多 2 萬多到 4 萬多，

以二重國中為例，7 月縣長去主持動土典禮，那時

候市價買賣一坪 22 到 23 萬，上禮拜家長會交接，

校長跟我講現在又換手了，一坪 28 萬，3 個月而已

從 23 到 28 萬漲了 5 萬。 
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為什麼呢？因為二重國中的校地當時是沒有納入

區段徵收的，從陳進興縣長那時候開始，學校用地

是不區段徵收要一般徵收，所以公告現值比較高，

地政處長回去可以查一下二重國中的校地是 1500

米平方，因為財團敢炒，周邊的住宅區像雲南路 1

米平方才 6 千元，一坪才 2萬元，二重國中校地 1

米平方是 1 萬 5 千元，差了 2.5 倍，是廠商敢炒。

二重國中校地我們是通融，我也是拜託地主給縣府

來租來蓋，理論上園區三期是生命共同體，是不能

蓋的，學校沒關係就讓它去蓋，但是二重國中旁邊

住宅在發展區，縣府核准廠商蓋房子，就是助漲炒

地皮，那周邊的地主怎麼會同意呢？因為炒地皮蓋

房子，一蓋就是賣天價，徵收的時候不平則鳴，像

我二重國中對面還有地，那一米平方才 6千元，二

重國中校地教育用地理論上應該比住宅區低，現在

是顛倒過來。我每次看到地政處長就跟他講地價補

漲太平盛世要好好用心，不要推說要徵收時才要找

鑑價師，鑑價師是私人的，是沒有標準沒有公信力



 

8 

 

的，所以請地政處古處長對園區三期要好好用心，

公告現值要確實依照等高線，平的、周圍住宅區、

可以用的地價要調高，調到合理的市價，不能用的

請產發處長這邊要大有為。 

感謝八年前文化局長張宜真把我竹東圳開鑿者的

祖厝九牧地編為古蹟，楊大處長在今年 4月 17 日

以前還不跟我徵收，我那是平的耶！那是什麼標準

啊？我跟林光華縣長討論過了，現在這一大片 4 百

多公頃，納入區段徵收的只有 310 公頃左右，很多

不能用的將近有 10 公頃，連種田裝水都有困難，

也不能當梯田，不能用的地有人要買，林家人當然

便宜賣掉，那些買主都是炒作者和財團，不能用的

土地買來，又要跟我們平的劃為住宅區的去搶地，

這怎麼配啊？這都是 40 度以上的，現在就是縣長

要有所作為，不能用的要踢掉，不能納入區段徵

收。 

現在就是兩個藥方，一個是公告現值，可用的要

調高，不能用的不要調；另外一個是不能用的地要
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大刀濶斧，像拿刀子切豬肉一樣，得罪那些人也沒

有關係，因為他們也沒有票，都是外地來炒地的，

真正平的都是本地人的，這是有票的要好好考慮。

這個處長很清楚，10 月 7 日地政司的人來我也跟他

反映，住宅區才劃了 43 公頃，依照區段徵收法下

限是 4 成，310 公頃乘以 4 成，最起碼要 124 公頃

是住宅區，你現在只劃 43 公頃是住宅區，不夠配

怎麼辦？我不是反對是在教你，產發處配這個產專

區，這就像商業區一樣，散戶根本沒有資格配啊！

以前水田三甲現在已經第三代了，都剩下幾分地而

已，哪裡有資格去抽商業區或者產專區，就算抽到

產專區，他也沒有能力蓋科技廠房啊！現在唯一的

辦法就是把住宅區的面積提高。陳處長又跑去以訛

傳訛跟人家講說產專區沒有關係，一樣可以配住宅

區，住宅區都不夠配了，你還叫農業區的來搶產專

區，是叫他們拿槍打架啊！所以往往我跟你建議的

你都不聽，內政部來我也跟他講，劉世芳部長准新

竹縣徵收，你是為難楊縣長嗎？新竹縣還是沒有辦
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法徵收，必須要大家一起坐下來公正的談才有辦法

徵收啊！ 

另外也謝謝交旅處，二重交流道今年有編預算，

也來測量了，謝謝陳盈州處長。二重交流道北邊的

有納入區段徵收，而南邊到竹東圳周邊的就沒有納

入區段徵收，同個土地同個交流道兩個制度，是要

叫地主打架嗎？所以我建議兩位陳處長要用心，北

二高交流道你們要好好弄，就像高鐵一樣，路線當

然沒有區段徵收，但是六家高鐵站就要區段徵收，

二重交流道也一樣。利用園區三期開發這個機會，

北二高才有開發的價值，要一體來處理，他們是生

命共同體。像園區三期旁邊圓區旅舍公司 11 點多

公頃要開發，搶在明年 4 月 30 日以前要准啊！我

並不是反對，我是說 5 大管線要做好。二重學府路

4 百米林思銘立委有爭取到 6千萬，9 月 22 日有來

第一次說明會，401 米竹東鎮部分到正福堂，那裡

就是寶山鄉珊瑚路了，這整個路要做好來銜接科學

園區，地方的交通才不會打結。 
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關於污水，環保局是有編一些回饋金，因為竹東

污水處理廠那個行政區域是屬於三重段，這部分我

沒有意見，我全部授權給里長處理，但是外五里的

部分要努力寫計畫跟中央要錢，外五里大樓林立，

不要讓大樓的生活污水廢水排入二三重的水溝，再

排到隆恩堰，隆恩堰又集中起來給新竹市和新竹縣

政府這邊喝，所以外五里的污水下水道要趕快寫計

畫去要錢，現在很多委外，你要請他們幫忙。當你

核准建照使照時就要想到很多後果，比如學校不夠

念等等，二重國小今年就總量管制，有些學生就要

到竹東國小念了。前幾天家長會長開會時我有去，

蔡校長跟我說，想辦法叫老師的辦公室挪開兩間來

做教室。我常跟楊縣長拜託，就是在二重國小和大

同國小中間的三重里要想辦法來徵收，這不是馬上

講就馬上做得到的，謀新竹縣的幸福縣長的理念是

30 年後，這不能 30 年後，要趕快在 10 年後做才行

喔！二重國中的問題我幫你解決了，我拜託那個大

善人我的好朋友把地租給你了。雖然是違法，但還
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是租給縣政府來蓋學校了。 

三重國小那一大片也要想辦法區段徵收，那裡的

既成道路是屬於竹東鎮，這要拜託郭遠彰鎮長了，

區段徵收之後自然就會有學校用地、機關用地，讓

三重地區好好的來處理。否則三重里那邊很可憐，

想灌溉水又被搶去寶山水庫，農地編定又被編為農

一，編農一就死在那邊啊！何智達議員私底下也跟

我討論這個問題，土地沒有配套措施，又不跟人家

想辦法，地政處長你要想辦法啊！這些都是環環相

扣的。一個都市的建立，不是整天就讓中興電工、

旭光公司去蓋房子，現在一萬多人住在那邊，造成

交通和學校等一大堆問題。像星都匯那邊的水溝是

屬於竹東鎮公所，但竹東鎮公所沒有這個人力可以

像工務處或交旅處這樣去設計，水溝又沒有加蓋，

郭鎮長這個天兵最近又要發包，浪費 1 千多萬去做

天空步道人行步道，這根本就沒有用啊！浪費民脂

民膏啊！應該要把水溝加蓋，花個一兩億什麼問題

都解決了。交旅處很用心，科技大橋有去設計了，
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公道五延伸到 122 線的也設計了，感謝交旅處，繼

續請縣長督導，讓二重地區的交通問題和學校問題

能夠解決。 

接下來要感謝文化局長，好的人才留不住，為了

一個鐵皮屋被人家趕走了，其實文化局很用心，朱

代理局長也很用心，對於竹東圳開鑿者九牧地也用

心規劃，期中報告書也在這邊，非常感謝文化局對

新竹縣文化的努力。8 月份的時候在竹東大同國小

有一個會議，竹東 6 席議員只有我和楊昌德議員兩

個人去。他先講一些天方夜譚，說議員都反對蓋美

術館，又說美術館要蓋在工研院後方，又要蓋世貿

館等等。我說我贊成楊縣長的美術館，因為機關用

地的問題縣長想要蓋，我說去蓋沒關係我支持，但

是 21 億拜託縣長要好好寫計畫，兩大立委要好好

跟中央爭取，因為我們縣政府真的沒有這個預算。

美術館第 2 館要蓋就去蓋，等到 10 年或 20 年後的

縣長要蓋第 3館，再來爭取南區分館，譬如竹東、

北埔、峨眉或寶山，選一個適當的地點去蓋我沒有
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意見。 

現在要問交旅處很細的問題，首先要感謝葉科長

非常認真，本席從 1 月 5 日到現在 11 月，在竹東

大小事 line 群組上面鄉親都會反映很多問題，我

的助理也就是我的老婆，她就很用心的去寫這個問

題，寫好之後我就當郵差去收發室送公文，從 1 月

送到最近關於標誌標線寫了 22 筆的建議，有去做

的有 18 筆，依照百分比是 81.8，很優秀有及格。

至於號誌要比較多錢我知道，本席也是做機電工程

的。號誌部分寫了 7 筆，只做了 2 筆，基層科長跟

我服務處反映是經費的問題，這個問題不只是我竹

東外五里的問題，全新竹縣都一樣，號誌反映了一

年，要等明年後才做，今年反映明年才做，明年反

映後年才做，這不行啊！號誌因為牽涉到機電控制

自動控制等，導致經費要比較多，請財政處幫忙，

否則 7 筆只完成 2 筆，只有 28%比例偏低，請繼續

努力爭取經費。 

至於工務處，尤其養護科周科長很辛苦，記得
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122 線南清公路全面鋪柏油是邱縣長要交給楊縣長

那個時候，選舉年的時候才全面鋪，去年只鋪新竹

市交接關東橋到工研院，今年只鋪了二重埔加油站

這邊一點點而已，我也知道是經費的問題，所以還

是要請財政處幫忙。巧婦難為無米之炊，沒錢難辦

事，縫縫補補的都做了啦！請縣長多給工務處一些

經費。 

接下來要講交通重大建設，也就是 68 銜接的問

題，今天下午 2 點本席也會趕過去，台三線邱縣長

之前的設計環評過了之後靠我們竹東鎮這邊，但是

兩個禮拜前做的環評本席也有參加，這應該要趕快

做，雖然現在做的是地區型的從橫山新庄子河堤到

田寮右轉到軟橋里，軟橋里可以直通竹 39 到北埔

那邊，這個案子要趕快做。至於真正銜接 68 快速

路這個案子是中央的，工務處和交旅處要趕快寫計

畫，初期就是要從橫山往竹東這邊，台一線要多做

一個汽車道，讓橫山那邊來的車能很順的上去。長

久之計就是還沒到竹東的時候先跨出來右撇，跨越
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現有的 68、台鐵和目前的台三線，銜接橫山那邊，

經費是 6、70 億，還是要寫計畫跟中央要錢啦！即

使這 20 億花下去，竹東大橋那邊還是塞車，只解

決了軟橋、員棟、上館那一段不塞車而已，長遠之

計還是要寫報告啦！ 

接下來是衛生局殷局長，殷局長十分優秀認真，

10 月 31 日幫我們議員接種了疫苗，田昭容秘書也

非常認真在 line 群組告知，左手打流感的，右手

打新冠疫苗的，我想說這是議員的特權，隔了兩三

天後回到家，看到竹東衛生所有公費流感疫苗接種

訊息，上面寫著近期，表示大家都有，感謝殷局長

對新竹縣民的健康把關。 

接下來是消防局長，感謝前一陣子做演習，平常

也很用心，園區三期也有劃一塊消防用地，因為目

前的二重消防隊是林光華縣長的時候蓋的，那塊地

是工研院捐出來給土地公的，25 年前蓋的是簡單型

的消防隊，簡單使用。現在外五里高樓林立，目前

二重消防隊是不夠用的，分隊長也跟我反映，本席
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就建議縣府在園區這邊劃一塊機關用地，園區開發

的話就可以蓋消防分隊，非常感謝消防局。 

警察局的話也做得很好，楊縣長時常講要治安第

一，沒有良好的治安，就沒有辦法樂安居，兩位立

委也爭取了 1百多席的警察，今天就不麻煩妳了，

但是要拜託妳 12 月 6 日星期五派人到頭重社區，

因為本席在每月的第一週敬老週，禮拜一到禮拜五

外五里的每個里我都和長者共餐，買 1 百元的鷄腿

便當給鄉親吃。12 月 6 日輪到頭重社區，請警察局

交辦一下。從 10 點 20 分開始將近有半小時的時間

給你們去做防詐騙宣導，最近很多人跟我反映被詐

騙了，今天下午 2 點的記者會本席要趕去參加交通

建設座談會，記者會本席就不參加了。 

現在還是要講到水庫，自救會的會長林清治有給

我一份函，待會我會轉交給縣長和處長。經濟部水

資局在民國 90 年的時候有行文，說寶山水庫稜線

以下集水區土地徵收相關經費納入 91 年度中央預

算其中的追加預算案，本局業已陳述呈轉經濟部水
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利署核處中，但是很可惜不知道什麼原因到現在錢

都沒有撥下來。既然中央之前有這個文，當時行政

院長張俊雄有到二重埔五穀廟，本席也有到場，有

反映這些問題請中央幫忙，當時中央也有答應要幫

忙，但是已經拖很久了，45 年都過去了，所以真的

要請縣長幫忙。這不是說是中央的事情地方就不

管，這是不對的，因為是生命共同體，請縣長一定

要努力去爭取。 

至於環保局，去年夏天天氣很熱，不知道什麼原

因魚群都死掉了，當時我也親自到場，蕭局長也有

派科長來。我有寫建議案，是說從鄭永金縣長的時

候使用到現在也很久了，裡面的淤積也很厚了，上

個禮拜有鄉親反映說沒有椅子可以乘涼，我有行文

給你們，你們也辦了會勘，希望環保局對這個污水

處理廠要清淤，這可能要跟中央環境部要經費，縣

政府可能沒有這個經費，還要在適當的地方弄椅子

給鄉親乘涼，請環保局來幫忙，以上就拜託各位局

處長了，現在請楊縣長代各局處做簡單的答覆，謝
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謝。 

楊縣長文科： 

    謝謝昭錡議員和外五里的鄉親，林清治大老也親

自出席了。我想昭錡議員不愧是林公春秀嫡系的子

孫，過去一百年前春秀公真的是造福人群，當時是

為了開墾圳道，讓良田可以有很多的收成，照顧了

農民。現在又把水圳引到了寶山水庫，讓我們的科

技產業能夠在全世界發光發熱，我想前人種樹後人

乘涼，林公春秀真的是值得我們感佩。現在我們碰

到的問題是從民國 60 幾年開始，政府在徵收寶山

水庫的時候，當時的法令是這樣訂的，但是後面徵

收的時候又改變了，我想對大家所遭遇到這樣的情

形，我們也甚感不平。這部分我會請地政處邀集兩

位立委一起來討論，把這個案子交給他，然後我們

去拜會中央，或是透過立法院黨團來提出要求。這

件事情我們會來做，雖然這不是我們縣政府的權

責，可是我們要替大家來爭取，我們責無旁貸，請

地政處來負責這件事情。林議員也是一樣，您還有
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兩年的任期，在這裡面一定要得到什麼結果才行，

這個我們一起來努力。 

    第二個是竹科三期開發案你提了很多意見，包含

學校用地的公告現值和旁邊住宅區公告現值的不均

勻部分，還有坡度 40 度以上建議不要徵收等，這

些事情產發處在都市計畫變更過程的時候大家都有

提出來，現在即將要提到大會，在通過之前細節的

部分我會請產發處好好研究一下。有沒有可能改

變，因為這已經到了最後關鍵，如果說要有什麼改

變，這整個案子可能就徵收不成了，我想這也是牽

一髮動全身。 

    至於你對我們其他的意見，我也很感謝你對新建

美術館的支持，你的眼光真的是高瞻遠矚，當大家

都很有錢的時候，最重要就是心靈的培養、美學的

素養和對文化水準的提升，新建美術館是有它特別

的意義，這個是看長遠，不是看短期的，我想這個

我們會來努力。 

    還有其他你提到的消防局、警察局和交旅處等等
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的意見，我會請他們繼續來研究。對於你特別提到

二重交流道的規劃和徵收，把南邊的地列到三期徵

收，細節的部分我想產發處在徵收的時候一定有考

慮，這過程產發處一定是最清楚的，我會請他做一

個回覆。講起這幾個重點我是簡單回覆，但是要再

一次感謝你，你沒有虧欠祖先，而是把祖先的福德

發揚光大，真的很感謝你。我想今天外五里來這麼

多的鄉親，你的心情我了解，林清治大老也是我們

新竹的寶，他也提了很多的意見，我會請地政處趕

快來召集，看怎麼樣繼續來爭取，謝謝。 

林議員昭錡： 

    縣長，我剛才還有講到二重國小校地不夠用，因

為校地有編定，那還有一些地，但礙於經費和通路

的問題，校地從民國 71 年竹東外五里實施都市計

畫到現在也 40 幾年了，這是宗長徐煥祥先生兄地

的地，假設二重國小真的不跟他徵收，就要解編讓

它恢復該有的編定，旁邊是住宅區就要還他住宅區

去蓋房子，否則對不起徐煥祥先生，還有呂原貴先
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生的兒子，他也有 285 坪在那邊，所以二重國小有

兩大家族，最多的就是徐煥祥先生，也就是你請的

秘書長他們徐家的，請縣長要好好規劃。至於長遠

之計剛才講過了，就是三重國小在羅善光鎮長家附

近，配合國家的建設，他們都不會反對，都沒有在

種田了。他們的地願意給科管局用，但是你配套措

施要做好啊！縣長是全部都可以管，因為我們是二

級政府，中央政府和地方政府，所以三重區段徵收

要想辦法，交旅處很用心，在公道五附近有做一條

122 線的替代道路，經過上員山、科技大樓後面到

三重里，那裡該做交通建設的地方要通盤檢討，讓

我們外五里能夠更健康更繁榮，以上就拜託各位局

處長。沒有問到的，我平常服務處有函的，也拜託

各位儘快處理，以上是本席今天的質詢，謝謝縣長

和各位局處長、謝謝議長和副議長，也謝謝大家。 


